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AVVISO IMPORTANTE A TUTTE LE ATTIVITÀ
COMMERCIALI E PRODUTTIVE
La Eventi Soc. Coop. ha il mandato in esclusiva per 
la raccolta pubblicitaria sul Giornale del Comune di 
Castel Maggiore “inComune”. Si prega di chiedere 
sempre le “credenziali” prima di firmare contratti 
pubblicitari per il Comune di Castel Maggiore.

continua è

Mentre questo numero del giornale 

va in stampa, l’Italia è stata divisa in 

tre fasce di rischio, fortunatamente siamo 

nella zona “gialla”, vale a dire quella con 

minore impatto della pandemia, ma que-

sto non significa che la situazione non sia 

allarmante, perché le strutture ospedaliere 

sono sotto pressione e il tracciamento è 

reso difficoltoso da un numero così elevato 

di casi (in Emilia - Romagna 67.000 positivi 

dall’inizio dell’epidemia al 6 novembre).

Abbiamo avuto nei mesi estivi pochissimi 

casi, ma anche a Castel Maggiore regi-

striamo un rapido peggioramento della 

situazione. Da settembre a oggi l’USL 

registra anche a Castel Maggiore oltre 140 

casi di positività, di cui 36 sintomatici e 90 

in isolamento domiciliare, con una crescita 

costante.

In queste pagine raccontiamo quello che 

abbiamo fatto e quello che stiamo facen-

do: siamo in contatto quotidiano con i 

dirigenti scolastici, molte farmacie del terri-

torio effettuano i test sierologici per alunni 

e famiglie e garantiscono la consegna dei 

farmaci a domicilio, abbiamo ripristinato il 

servizio di consegna della spesa a domicilio 

per le persone sole in quarantena, sono 

in essere i servizi di supporto alle persone 

positive in isolamento domiciliare. Abbia-

mo anche lavorato per consentire ad una 

struttura specializzata di effettuare a Castel 

Maggiore i tamponi in modalità drive-

through ed è ormai imminente l’apertura 

di un’area dedicata.

Non abbiamo aspettato il colpo passiva-

mente: questa estate ci siamo attivati per 

rendere le scuole più sicure, per agevola-

re le famiglie aprendo i centri estivi, per 

aiutare le imprese e il lavoro nei limiti delle 

nostre possibilità di azione. 

Il governo ha dovuto adottare rapidamen-

te DPCM sempre più restrittivi e al tempo 

stesso ha messo in campo ingenti stanzia-

menti per risarcire le imprese per i danni 

Un inverno di resistenza
Impegnati nel contenimento del contagio, in attesa del vaccino
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pubblica in Italia.

Oggi, tuttavia, siamo in mezzo alla tempe-

sta: prima di ogni cosa, pensiamo a fare 

ognuno la propria parte, per tutelare sé 

stesso e i propri cari, per salvare i posti di 

lavoro e le attività economiche. 

Tuteliamoci con i comportamenti corretti 

più volte raccomandati: distanziamento 

interpersonale, mascherine e dispositivi di 

protezione individuale, lavaggio e disinfe-

zione delle mani, rispetto delle disposizioni 

sulla circolazione e sugli assembramenti. 

Restiamo vicini ai nostri esercizi commer-

ciali, perché la resistenza del commercio 

è assolutamente centrale nella tenuta dei 

nostri centri urbani: se possibile facciamo 

subiti. Tutto può essere migliorabile, ma 

non possiamo nasconderci l’entità dell’im-

patto in tutti i paesi dell’Europa occiden-

tale, dove nella seconda ondata quasi 

ovunque si registrano numeri più gravi di 

quelli italiani.

Verrà il momento della riflessione e del 

bilancio, verrà il momento in cui faremo 

i conti con quello che è il nostro sistema 

paese, la nostra sanità pubblica, le nostre 

infrastrutture scolastiche, il nostro debito 

pubblico: verrà il momento in cui questo 

paese dovrà guardarsi allo specchio senza 

nascondersi i segni e le cicatrici lasciati 

da decenni di cattiva gestione, di tagli, di 

programmazione altalenante della spesa 
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la spesa qui e approfittiamo dei servizi a 

domicilio predisposti dai ristoratori. 

Continuiamo a tenerci in contatto: dedi-

chiamo in questo giornale spazio ai nostri 

canali di comunicazione che possono 

quotidianamente tenerci aggiornati, e al 

tempo stesso spostiamo su internet e sui 

social molte occasioni di confronto su temi 

come il bilancio e la sicurezza, e teniamo in 

piedi nel web anche alcuni eventi culturali, 

perché il settore dello spettacolo non è un 

settore meramente ricreativo, ma produt-

tivo, con salari che si stanno perdendo e 

posti di lavoro che stanno saltando.

Tra pochi mesi sarà pronto il vaccino e usci-

remo dall’incubo, prima di allora occorre 

contenere il contagio. Dunque attenzione 

ai comportamenti sociali e ai comporta-

menti individuali: un nostro atteggiamento 

corretto e responsabile può fare la diffe-

renza, quindi facciamola! n

Belinda Gottardi

La Sindaca Gottardi in un messaggio video
sui social: migliaia di visualizzazioni per una forma

di comunicazione diretta ed efficace
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Persone in quarantena:
risposte ai bisogni immediati

Le Piazze via la Pio Torre 10/d

Tel 051 70 56 96

mail info@farmaciasoracelepiazze.it

Whats App - 3271699439

3. Farmacia del Trebbo non consegna i 

farmaci a domicilio, ma si appoggia a 

Croce Rossa e ha aderito alla convenzione 

Federfarma: Tel. 800189521

4. Farmacia Castello

Piazza Lo Russo 15/A consegna i farmaci a 

domicilio Tel 051 766360

GESTIONE RIFIUTI

Geovest continua a fare il servizio di ritiro 

al piano.

SPORTELLO SOCIALE 

Tel.: 051.63.86.844/842/748

(Lun. Merc. Giov. e Ven. 8.30-13,

Mart. 14.30-18, Sab. 8.30-12.30)

E-Mail:

sportello.sociale.cm@renogalliera.it n

SPESA A DOMICILIO

Riattivato il servizio di consegna a do-

micilio di spesa consistente in beni di 

prima necessità, per chi è in quarantena 

e non può contare sull’aiuto di parenti o 

altre persone, grazie ai volontari Auser e 

Protezione Civile e al supporto di Ausilio 

per la Spesa. Per i positivi Covid il servizio è 

garantito da Croce Italia.

Consegna farmaci a domicilio:

le farmacie sono organizzate

1. Farmacia Sorace Maresca,

via Gramsci 214 - Tel 051 71 14 72

svolge i seguenti servizi: consegna farmaci 

e sportello taglia fila; scrivere una mail a 

maresca@farmaciamaresca.it, sia per la 

consegna dei farmaci e sia per lo sportello 

TAGLIA FILA, indicando sempre il proprio 

telefono.

2. Farmacia Sorace Maresca

SCREENING SIEROLOGICO RAPIDO
IN FARMACIA
Dal 19 ottobre la Regione Emilia-Ro-
magna ha attivato lo screening su base 
volontaria, con test sierologici rapidi 
eseguiti in farmacia, per la ricerca degli 
anticorpi anti SARS-CoV-2. 
Lo screening sierologico in farmacia è 
gratuito e si rivolge a:
l genitori (anche non conviventi) dei 
bambini e degli alunni/studenti (0-18 
anni e maggiorenni che frequentano la 
scuola secondaria superiore)
l alunni/studenti, loro fratelli e sorelle, 
nonni anche non conviventi, nonché ul-

teriori familiari conviventi previo consen-
so dei genitori/tutori/soggetti affidatari 
dei minori 
l studenti universitari col medico curan-
te in Regione.
Aderiscono all’iniziativa anche
le farmacie di Castel Maggiore: 
l SORACE MARESCA - VIA GRAMSCI 
214/A-B-C
l DEL TREBBO - VIA LAME 74
l SORACE MARESCA - c/o LE PIAZZE 
l CASTELLO - PIAZZA LORUSSO 15/A
(c/o nuovo grattacielo)
Maggiori dettagli sul sito web
della Regione Emilia-Romagna n
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Si stima che ogni litro d’acqua consumato 
in bottiglie di plastica, dalla produzione del 
contenitore fino al suo smaltimento, comporti 
un’emissione in atmosfera di Co2 maggiore di 
quanta ne emette un’automobile per percorrere 
1 km, senza contare i danni derivanti dallo scor-
retto smaltimento dei rifiuti e il forte inquina-
mento dei mari, ormai pieni di plastica; limitare 
il consumo di questo materiale così invadente e 
difficile da smaltire diventa quindi fondamentale 
per contribuire a far crescere stili di vita soste-
nibili e responsabili nei confronti dell’ambiente. 
In tempo di Covid, inoltre, l’uso della borraccia 
personale è particolarmente raccomandabile. La 
borraccia consegnata agli alunni e alle alunne 
è il frutto di una collaborazione: l’amministra-
zione comunale, i volontari del gruppo Castel 
Migliore, l’Agenzia UnipolSai Assicurazioni di 
Vancini Gianni & C. di via Gramsci 192, che ha 
contribuito significativamente alla spesa per l’ac-
quisto, andando a realizzare una sinergia piena 
di significato nell’interesse del bene collettivo.
Nella foto: la Sindaca Belinda Gottardi con le 
dirigenti scolastiche Silvia Brunini e Antonietta 
Esposito, i volontari e le volontarie di Castel Mi-
gliore, Gianni Vancini di UnipolSai, gli assessori 
Paolo Gurgone e Luca De Paoli, le Consigliere 
Comunali Bonvicini e Luongo. n

COVID 19: DONATE 250 VISIERE PROTETTIVE 
AGLI INSEGNANTI DELLE SCUOLE MATERNE 
ED ELEMENTARI DI CASTEL MAGGIORE
Prime srl., azienda attiva nella logisitica, tramite 
il comune ha donato agli insegnanti di Castel 
Maggiore 250 visiere protettive prodotte dall’a-
zienda OP Group
Nella foto: da destra Cinzia Crociara - assistente 
alla direzione di Prime srl, Alessandro Puccini - 
OP group, Paolo Gurgone - Assessore all’Istru-
zione, la Sindaca Belinda Gottardi, Silvia Brunini 
e Antonietta Esposito - dirigenti scolastiche di 
Castel Maggiore, tre insegnanti.

2300 BORRACCE A BAMBINI E RAGAZZI
DELLE SCUOLE DI CASTEL MAGGIORE
Impegno del Comune con il sostegno
di uno sponsor
La scuola è il luogo migliore in cui far germo-
gliare un imprescindibile messaggio di tutela 
dell’ambiente: per questo, l’amministrazione co-
munale ha deciso di donare circa 2.300 borracce 
agli alunni e alle alunne delle scuole primarie, 
della secondaria di primo grado Donini Pelagalli 
e dell’istituto di istruzione superiore Keynes 
di Castel Maggiore, con l’obiettivo di limitare 
l’uso di bottigliette e bicchieri di plastica o di 
materiale usa e getta e incentivare il consumo 
dell’acqua pubblica.
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L’impegno per le scuole
Prevenzione Covid senza dimenticare l’ambiente

con cadenza settimanale. Inoltre i canali 

social, facilmente e gratuitamente accessi-

bili da un qualunque smartphone:

l Facebook - aggiornamenti quotidiani

l Instagram - aggiornamenti settimanali

l Telegram - aggiornamenti settimanali

l Youtube - diretta riunioni istituzionali 

(Consiglio e Commissioni)

l Twitter - aggiornamenti periodici

l Per segnalare problemi e disservizi ricor-

diamo la app Comuni-chiamo

l Google meet: la piattaforma utilizzata 

per riunioni on line n

Almeno fino al 3/12/2020 sono sospesi 

spettacoli aperti al pubblico, sagre, 

fiere, convegni, congressi e altri eventi. E’ 

probabile che il provvedimento sia prolun-

gato.

L’amministrazione comunale sta lavoran-

do per salvaguardare la programmazione 

di parte degli eventi tramite trasmissione 

attraverso piattaforme digitali e per conti-

nuare a mettere a disposizione dei cittadini 

i diversi canali informativi:

Sito web

www.comune.castel-maggiore.bo.it

con la newsletter che continuerà a uscire 

Restiamo in contatto!
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specifiche attività di commercio al dettaglio 

dal 1 marzo al 31 dicembre; stessa cosa per 

il pagamento dei diritti di segreteria per le 

istanze di occupazione del suolo pubblico; 

sono state esentate dal pagamento anche le 

attività connesse alle attività sportive, socio-

ricreative e culturali del territorio.

TARI

Le scadenza delle rate sono state posti-

cipate dal 31 luglio al 30 settembre, 30 

novembre e 16 dicembre; oltre a confer-

mare le tariffe del 2019, sono state appli-

cate importanti riduzioni a sostegno delle 

attività industriali, commerciali ed artigiana-

li del territorio (dal 25% al 50% della parte 

variabile), con uno stanziamento di circa 

225.000 euro, ma anche agevolazioni per le 

utenze domestiche che abbiamo un bambi-

no di età inferiore ai 30 mesi

ALTRI INTERVENTI

Prevista una riduzione del contributo di co-

struzione per interventi di qualificazione del 

tessuto edilizio ed urbano esistente (20%) 

fino al 31 maggio 2021; riconosciuto alle 

associazioni e società sul territorio comunale 

che fruiscono a titolo oneroso di locali o 

fabbricati comunali un sostegno economico 

straordinario nei termini della riduzione del 

canone per l’anno 2020 in ragione del 25%, 

oltre alla possibilità di sospendere e rateizza-

re le quote per le utenze 2020 che debbano 

essere rimborsate all’amministrazione. n

Il Comune è intervenuto in sostegno alle 

famiglie non addebitando rette e tarif-

fe per i servizi alla persona (nidi, scuole 

infanzia, pre-post scuola, trasporto scola-

stico ecc.), facendosi carico dei costi fissi 

comunque presenti; all’inizio della crisi, 

quando era difficile reperirle, sono state 

fornite a tutta la popolazione mascherine 

investendo oltre 10.000 euro; sono stati 

distribuiti buoni spesa per oltre 97.000 euro 

ad oltre 300 domande; a famiglie biso-

gnose sono stati distribuiti generi di prima 

necessità per l’igiene personale. Inoltre c’è 

stato un forte intervento per “calmierare” 

i costi nelle tariffe settimanali dei centri 

estivi per i bambini sul nostro territorio visti 

i costi notevolmente più elevati che le realtà 

organizzatrici hanno dovuto sostenere 

quest’anno rispetto al passato, onde evitare 

che tali rette crescessero esponenzialmente 

per le famiglie. 

COSAP

Il comune ha posticipato la scadenza 

dell’imposta per i mercati decurtando gli 

importi per le giornate in cui le attività non 

hanno potuto svolgersi, ma anche per ciò 

che attiene a lavori o cantieri sul nostro 

territorio;

E’ stato anticipato il Decreto Rilancio esen-

tando dal pagamento della COSAP i pub-

blici esercizi per la somministrazione di ali-

menti e bevande (bar, ristoranti, ecc) e per 

Covid19 -Delibere e provvedimenti 
del comune di Castel Maggiore 
Il quadro delle misure assunte con l’obiettivo fronteggiare la crisi e sostenere 
famiglie e imprese del territorio

Inoltre è stato previsto un insieme di interventi 

per rendere ancora più efficace la risposta sani-

taria del nostro Paese nei confronti dell’emer-

genza COVID-19, con lo stanziamento dei fondi 

necessari per la somministrazione di 2 milioni 

di tamponi rapidi presso i medici di famiglia e 

l’istituzione presso il Ministero della Salute del 

Servizio nazionale di risposta telefonica per la 

sorveglianza sanitaria e le attività di contact 

tracing. E’ stato reso possibile lo svolgimento 

a distanza dei processi e le scuole sono state 

dotate di risorse ulteriori per la didattica a 

distanza.

Il blocco dei licenziamenti è esteso al 31 marzo 

2021.

Per Conte “l’Italia è in grado di affrontare que-

sta fase difficile proteggendo chi è in difficoltà 

e preparando la ripresa e il rilancio dell’econo-

mia”. n

Il Consiglio dei Ministri del 27 ottobre ha 

approvato il “Decreto Ristori” che introdu-

ce ulteriori misure urgenti per la tutela della 

salute e per il sostegno ai lavoratori e ai settori 

produttivi, nonché in materia di giustizia e sicu-

rezza connesse all’epidemia da COVID-19.

Il Presidente del Consiglio ha dichiarato che 

sono stati stanziati 2,4 miliardi di euro per i 

contributi a fondo perduto e scelto la modalità 

più semplice e rapida di ristoro, rafforzando-

la rispetto al passato. Il contributo a fondo 

perduto sarà erogato automaticamente, senza 

bisogno di fare alcuna domanda, direttamente 

sui conti correnti delle oltre 300.000 aziende 

dei settori interessati dalle misure restrittive che 

lo avevano già ricevuto in precedenza. La misu-

ra è stata rafforzata estendendola alle imprese 

con un fatturato sopra i 5 milioni di euro e 

aumentando il contributo a fondo perduto ri-

spetto a quanto ricevuto con la prima tranche.

Il governo ha destinato oltre 2 miliardi per 

ulteriori sei settimane di cassa integrazione, 

in modo da garantire la copertura per quei 

lavoratori che rischiavano di rimanere scoperti 

dopo l’esaurimento di quelle previste dal De-

creto Agosto. E’ stato rafforzato e reintrodotto 

il contributo per gli affitti per tre mensilità, 

cancellata la seconda rata dell’Imu, sospesi i 

contributi previdenziali, erogate nuove inden-

nità per i lavoratori del settore del turismo, 

dello spettacolo e dello sport e stanziati i 

fondi per due ulteriori mensilità del Reddito di 

Emergenza. 

Decreto “ristori”:
ossigeno per il lavoro
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sprovviste; la consegna ed il ritiro dei compiti 

in formato cartaceo porta a porta attraverso 

i volontari nei casi di maggiore isolamento, 

purtroppo non pochi. I due rimedi hanno con-

sentito perlomeno di mitigare la percezione 

di abbandono di numerosi alunni.

All’inizio di maggio con l’inizio della fase 2, 

in attesa della pubblicazione delle linee guide 

ministeriali, è apparsa subito chiara l’assoluta 

urgenza di riattivare alcuni servizi per riavviare 

la socialità dei più giovani e per dare modo 

ai genitori di ritornare progressivamente alle 

rispettive attività lavorative. Nonostante le 

stringenti misure di sicurezza anti covid e 

l’importante aumento dei costi di gestione 

dei servizi per l’adozione dei presìdi e della 

profilassi anti contagio, si è dunque persegui-

ta la precisa scelta politica di riattivare i centri 

estivi, partiti la terza settimana di giugno, e 

di riaprire gli asili nido dall’inizio di luglio. L’a-

pertura dei centri estivi ha richiesto costi quasi 

triplicati rispetto all’anno precedente a causa 

del maggior numero di educatori, della ridu-

zione dei gruppi di bambini divisi in “bolle” e 

dei presìdi imposti dalle misure di sicurezza e 

prevenzione. Per non gravare eccessivamente 

sulle famiglie, già provate dal lockdown, e per 

limitare al massimo gli aumenti delle rette il 

Comune si è fatto carico diretto di coprire i 

due terzi dei costi dei centri estivi. Raccoglien-

do la richiesta dei responsabili delle scuole 

dell’infanzia paritarie del territorio si è scelto 

Domenica 23 febbraio il Presidente del 

Consiglio dei Ministri annunciava quella 

che avrebbe dovuto essere una chiusura di 

due settimane delle scuole italiane di ogni or-

dine e grado; come ben sappiamo l’anno sco-

lastico in presenza si concluse, di fatto, quel 

giorno per tutti. Dopo pochi giorni è apparso 

chiaro come uno degli aspetti più gravi del 

lockdown fosse proprio l’isolamento di alunni 

e studenti dalla didattica, dall’istruzione e dal-

la possibilità di socializzare ed interagire con i 

coetanei e con gli insegnanti.

Trascorsi i primi giorni di smarrimento, tra 

mille difficoltà e con i necessari tempi di 

rodaggio, nei diversi ordini e gradi scolastici è 

stata intrapresa la didattica a distanza, che ha, 

seppure parzialmente, mitigato il senso di iso-

lamento di alunni e studenti ed ha contribuito 

a dare alcuni punti di riferimento e a cadenza-

re le interminabili giornate di clausura.

Non tutte le famiglie erano però attrezzate 

per connettersi adeguatamente alla didattica 

on line: grazie alla stretta collaborazione ed 

allo scambio di informazioni tra le dirigenti 

scolastiche, le insegnanti e l’amministrazione 

comunale, con il fondamentale aiuto di alcuni 

volontari si è resa possibile l’individuazione 

di famiglie con fragilità sotto l’aspetto della 

connettività telematica e sono stati approntati 

due diversi rimedi: la distribuzione ad opera 

di Istituto Comprensivo e Direzione Didatti-

ca di note-book e altri devices alle famiglie 

Dal “lock down”
alla riapertura delle scuole
Alla vigilia di una nuova fase di didattica a distanza, il punto della situazione 

continua è

All’inizio di settembre con una capillare serie 

di collegamenti su la piattaforma “Meet” le di-

rigenti i docenti e l’amministrazione comunale 

hanno condiviso con tutte le famiglie degli 

alunni e studenti del territorio le nuove moda-

lità e le misure di prevenzione introdotte. 

Grazie alla passione, all’intraprendenza ed allo 

spirito di collaborazione di dirigenti scolasti-

che, docenti, genitori ed in generale di tutti gli 

addetti ai lavori, si è dunque riusciti procedere 

con la regolare riapertura delle scuole di ogni 

ordine e grado. 

La nostra comunità ha potuto assistere alla 

ripresa delle lezioni con grande sollievo e 

comprensibile senso di liberazione. 

Dopo una settimana dalla riapertura delle 

scuole, dopo intenso lavoro di interpretazione 

ed applicazione delle linee guida, sono pro-

gressivamente stati attivati i servizi di traspor-

to scolastico, di pre e post scuola essenziali 

per molte famiglie.

Quale ulteriore simbolico segnale di ritorno 

alla “quasi normalità” da inizio ottobre, grazie 

alla generosa disponibilità dei volontari vecchi 

e nuovi, è ripreso perfino il servizio “Piedibus” 

per le scuole Bertolini e presto, si auspica, 

anche per le altre scuole primarie.

di contribuire alla copertura degli aumenti del-

le rette anche per i 2 centri estivi allestiti dalle 

scuole dell’infanzia paritarie.

Dalla metà di giugno, con l’arrivo delle prime 

linee guida ministeriali che dettavano le 

misure di sicurezza e di distanziamento per la 

ripresa delle lezioni, ha avuto inizio una inten-

sa serie di incontri con le dirigenti scolastiche, 

i responsabili sicurezza e prevenzione e le 

rappresentanze dei docenti e dei genitori: si è 

cercato di mettere in atto le scelte più ragio-

nevoli per consentire un progressivo ritorno 

degli alunni ad attività sociali e didattiche.

Nel corso del mese di agosto, metro alla 

mano, spostando e rispostando banchi e 

arredi, impegnando e talvolta “inventando” 

spazi per la didattica, dirigenti, referenti di 

plesso e docenti hanno trovato la soluzione 

per scongiurare ipotesi di classi decentrate, 

orari scaglionati e didattica a distanza.

L’amministrazione comunale, grazie anche alla 

distribuzione di fondi da parte del Ministero, 

ha potuto procedere agli interventi infrastrut-

turali richiesti dalle diverse scuole, all’acquisto 

di centinaia di nuovi banchi di misura ridotta, 

agli spostamenti ed alla rimozione di arredi 

ingombranti all’interno dei locali scolastici e 

delle aule.
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siano comunque tra i luoghi più sicuri. Le 

limitazioni e la didattica a distanza introdotta 

proprio in questi ultimi giorni per le scuole 

secondarie di secondo grado paiono, purtrop-

po, inevitabili ma non sono dovuti ai rischi 

di contagio significativi negli istituti quanto 

piuttosto alla necessità di limitare il sovraffol-

lamento nelle ore di punta sugli autobus. La 

ragionevole speranza è che, mettendo a frutto 

la collaudata collaborazione tra le istituzioni 

scolastiche, le famiglie e le amministrazioni 

dei territori, quantomeno le scuole primarie e 

dell’infanzia possano resistere in presenza; la 

certezza è che la comunità di Castel Maggiore 

saprà fare la propria parte, in ogni caso, anche 

questa volta. n

Paolo Gurgone, Assessore alle Politiche per 

l’infanzia e l’istruzione

Proprio in questi giorni, purtroppo, si deve 

prendere atto di un serio aumento delle curve 

di contagio a livello nazionale e regionale e 

della pubblicazione di un nuovo D.P.C.M. con 

la reintroduzione di misure di restrizione a 

vario livello. Sono settimane di “resistenza”, la 

situazione è seria, ricompaiono all’orizzonte 

spettri di chiusure, zone rosse e limitazioni 

varie. Ci conforta però osservare come, nono-

stante la repentina risalita della curva dei con-

tagi e la necessità di adottare nuove misure 

restrittive, il Governo ed il Ministero abbiano 

comunque preso atto della assoluta impor-

tanza e strategicità della prosecuzione delle 

lezioni in presenza, quanto meno per le scuole 

primarie e secondarie di primo grado, rico-

noscendo l’operato degli addetti ai lavori nel 

corso dell’estate che ha fatto sì che le scuole 
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Agorà: si resiste on line

Apertura di stagione e dopo soli 4 spet-

tacoli il DPCM con lo stop ai teatri: 

Agorà quest’anno soffre, ma resiste con 

la Parola Soffiata, la nuova rassegna di 

letture sonore di otto straordinari attori e 

attrici, in diretta streaming.

La parola soffiata porta come un soffio le 

voci di attori e attrici nelle case; una col-

lana di parole scelte appositamente dagli 

artisti. Ogni artista legge una composizio-

ne originale tra testi teatrali, letterari, dal 

mito alle sue riscritture, poesia e musica. 

Un segnale importante per portare come 

un soffio la voce degli attori e attrici nelle 

case dei cittadini e spettatori, superan-

do anche la complessità delle platee ai 

tempi del Covid. Il pubblico può ascoltare 

le letture teatrali da casa, attraverso il com-

puter o smartphone, connettendosi ad una 

piattaforma web e può ascoltare la voce 

dell’attore o attrice, che in un calendario 

definito, tra ottobre 2020 e maggio 2021, 

legge una composizione originale di testi 

intorno al concetto di una parola scelta 

come “segno” di questi tempi e dei mesi 

scorsi di lockdown.

Un appuntamento in diretta tra attori e 

spettatori nel passo lieve e potente della 

voce: domenica 15 novembre Voracità con 

Francesca Ballico, domenica 29 novembre 

2020 Eredità con Oscar De Summa. 

Informazioni: www.stagioneagora.it n

CONDIMENTI OFF: TRE APPUNTAMENTI 
IN STREAMING
Il 13 novembre la commedia Oggi al mare 
piove con Cristiana Raggi e Massimo Don, 
il 26 novembre “Like a Queen”, lo spetta-
colo del Tanya Lewis Quartet, un viaggio 
nu-soul e jazz con la cantante di New York, 
Tanya Lewis, accompagnata da Felice Del 
Gaudio (contrabbasso), Alessandro Alta-
rocca (piano), Lele Veronesi (batteria). Il progetto propone in una nuova veste alcuni 
dei più famosi ed importanti standard della musica jazz attraverso il trio e, ovviamen-
te, la splendida voce di Tanya Lewis, il 3 dicembre con la giornata degli scrittori di Ca-
stel Maggiore: sono questi gli appuntamenti 2.0 che si potranno seguire prenotandosi 
sulla piattaforma eventbrite. Maggiori dettagli nel calendario eventi del nostro sito 
www.comune.castel-maggiore.bo.it o sulla nostra pagina FB. n
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proposte da parte dei cittadini.

Le aree prioritarie di intervento sulle quali i 

cittadini sono chiamati a proporre, copro-

gettare e scegliere, sono tre: Promozione 

della sostenibilità - Creazione di reti solidali 

e welfare - Politiche culturali e promozione 

culturale. Le proposte dovranno essere 

inviate o consegnate al comune entro il 27 

novembre.

Al termine di una prima fase di verifica 

saranno poi sottoposti ad una fase finale 

di voto aperta a tutti, sia on line che fisi-

camente presso il comune, per selezionare 

uno o più progetti da inserire nel bilancio 

in base al budget complessivo indicato. 

A metà dicembre saranno resi i risultati 

di questa consultazione, che troveranno 

finanziamento per l’anno 2021. 

Soddisfatto l’Assessore al Bilancio Matteo 

Cavalieri: “l’avvio di questo spazio di con-

sultazione civica ampliata e di vera e pro-

pria progettazione partecipata (che andrà 

via via crescendo nel corso degli anni) è a 

mio avviso un elemento molto importante, 

fatto di trasparenza, verifica, partecipazio-

ne e comunicazione: non ci fermiamo qui, 

perché stiamo lavorando anche al Bilancio 

POP che sarà distribuito a tutte le famiglie 

insieme al periodico comunale: un grande 

sforzo di trasparenza per facilitare la cono-

scenza e quindi la partecipazione consape-

vole da parte dei cittadini”. n

Presentato il Bilancio
Partecipativo 2.0
Castel Maggiore fa sul serio:
10.000 euro in palio per dare vita alle proposte dei cittadini

teriale di informazione rivolti alla cittadi-

nanza, riguardanti l’operato dell’ente, gli 

investimenti fatti e gli interventi previsti. 

Questo percorso di partecipazione è sup-

portato dalla comunicazione e dall’uso di 

strumenti per informare, coinvolgere e per 

raccogliere le idee e i suggerimenti della 

cittadinanza.

L’esperienza del lockdown ha fermato per 

alcuni mesi un percorso che è stato avviato 

già dal 2019, ma gli strumenti telematici 

oggi diffusi permettono di riprendere in si-

curezza il cammino ipotizzato, a partire dal 

bilancio previsionale 2021: si tratta di un’e-

dizione 2.0, che rappresenta un ulteriore 

tassello da cui partire per crescere lungo 

un percorso comune con quel coraggio di 

innovare che certamente sta alla base della 

nostra azione.

LE FASI DEL PERCORSO 2.0

Il percorso partecipativo è di confronto 

sulle scelte, ma anche di raccolta di nuove 

proposte: per questo è stata messa a 

disposizione la somma di euro 10.000,00; 

ci saranno 5 incontri pubblici che coin-

volgeranno le consulte, sia dal vivo che 

online, in cui ci confronteremo sui bisogni 

del territorio e sulle possibili soluzioni al 

fine di portare alla creazione successiva di 

Mercoledì 8 ottobre sono stati ben 80 

i cittadini che hanno accolto l’invito 

dell’amministrazione comunale ad avviare 

un percorso di confronto e partecipazione, 

a partire dalle consulte istituite a Castel 

Maggiore: sessanta persone erano presenti 

al teatro Biagi D’Antona, le altre hanno 

partecipato in collegamento streaming.

Il Vicesindaco e Assessore alla partecipa-

zione, Luca De Paoli, spiega: “Il bilancio 

partecipativo è uno strumento finalizzato a 

promuovere la partecipazione dei cittadini 

alle politiche pubbliche locali e in partico-

lare al bilancio preventivo dell’ente, cioè 

alla previsione di spesa e agli investimenti 

pianificati dall’amministrazione. Esso rap-

presenta anche uno strumento di ascolto, 

relazione e comunicazione, perché permet-

te ai cittadini di presentare le loro neces-

sità ed esporre le problematiche locali, di 

indirizzare le scelte dell’amministrazione 

sugli interventi pubblici da realizzare o i 

servizi da implementare o migliorare. È 

una modalità con cui i cittadini possono 

partecipare alla previsione di investimen-

to, influenzare scelte, priorità e politiche 

future”.

Il bilancio partecipativo è anche uno 

strumento di rendicontazione popolare e 

sociale, perché prevede momenti e ma-



Il Bilancio POP del Comune
di Castel Maggiore

Quanto incide il settore pubblico nell’eco-

nomia della nostra città? Quante risorse 

muove, quanto investe il comune nei servizi? 

Quanti dipendenti ha il settore pubblico? 

Quanti mq di verde gestisce? A questa e a 

tante altre domande risponde il 1° Bilancio 

POP della nostra Città, redatto in collabora-

zione con un team specializzato dell’Universi-

tà di Torino.

Il Bilancio POP raccoglie dati presenti nei 

documenti contabili e di bilancio del co-

mune e li riorganizza per renderli leggibili e 

fruibili anche a chi non è esperto di queste 

cose: insomma serve ad informare i cittadini 

sulle azioni e sui risultati della Città di Castel 

Maggiore in maniera chiara e comprensibile, 

perché i cittadini, infatti, sono i principali 

portatori di interesse dell’azienda pubblica 

e perciò è a loro che in primo luogo la Città 

deve rendicontare in modo chiaro.

L’idea alla base del Bilancio Pop è, quindi, 

quella di rendere leggibile uno 

strumento contabile complesso 

che rappresenta le performance 

degli enti pubblici locali, su base 

integrata con i dati contabili delle 

società e delle organizzazioni 

(fondazioni, associazioni) che 

vengono delegati nell’erogazione 

di servizi e prestazioni.

Per questo motivo, il Popular 

Financial Reporting - Bilancio POP, frutto della 

collaborazione scientifica tra la Città di Castel 

Maggiore e il Dipartimento di Management 

dell’Università di Torino, intende rappresenta-

re lo strumento più efficace e maggiormente 

comprensibile ai non addetti ai lavori.

Siamo convinti di aprire in questo modo una 

fase di innovazione nella nostra comunicazio-

ne con la collettività, di nuova consapevolezza 

e in definitiva di maturità nell’approccio ai 

temi della cosa pubblica.

Di questo e altro si parlerà nell’EVENTO ON 

LINE DEL 18 NOVEMBRE ALLE 

ORE 20.45 (seguite i nostri ca-

nali social), cui parteciperanno 

la Vicepresidente della Regione 

Emilia - Romagna Elly Schlein, 

la Sindaca di Castel Maggiore 

Belinda Gottardi, il coordina-

tore della ricerca prof. Paolo 

Biancone, l’Assessore al Bilancio 

Matteo Cavalieri. n

Un fascicolo di 52 pagine distribuito insieme al giornale del Comune.
Un evento on line il 18 novembre con Elly Schlein

Elly Schlein, Vicepresidente Regione Emilia-Romagna

18 | inComune partecipazione
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e artigianali; i divieti di combustione all’aper-

to (falò, barbecue, fuochi d’artificio, ecc…), 

di sosta e fermata con il motore acceso per 

tutti i veicoli, di spandimento liquami zoo-

tecnici senza tecniche ecosostenibili e, infine, 

il potenziamento dei controlli sulla circola-

zione dei veicoli nei centri urbani.

Dall’11 gennaio 2021, e fino al 31 marzo 

2021, non potranno più circolare nemmeno 

i veicoli benzina fino a euro 2, diesel fino a 

euro 4 compreso e cicli e motocicli fino a 

euro 1, veicoli benzina-metano, benzina-gpl 

fino a euro 1. n

Le aree di Castel Maggiore coinvolte

dalle limitazioni:

Le limitazioni riguardano i Comuni dell’ag-

glomerato di Bologna (Argelato, Calderara di 

Reno, Casalecchio di Reno, Castel Maggiore, 

Castenaso, Granarolo dell’Emilia, Ozzano 

dell’Emilia, San Lazzaro di Savena e Zola 

Predosa) oltre a Bologna e Imola.

Misure emergenziali

Quando si supera il limite di PM10 per 3 

giorni consecutivi (su base provinciale), scat-

tano una serie di misure aggiuntive dal gior-

no seguente a quello di controllo compreso.

La verifica sui superamenti giornalieri del 

PM10 è effettuata due volte a settimana, 

come nella scorsa stagione: lunedì e giovedì. 

Il Bollettino è reso disponibile entro le 11 su 

www.liberiamolaria.it.

Nel dettaglio le misure emergenziali preve-

dono limitazioni alla circolazione estese an-

che ai veicoli fino a euro 4 diesel compreso; 

come lo scorso anno si confermano lo stop 

agli impianti a biomassa per uso domestico 

fino a 3 stelle (comprese) in presenza di 

impianto alternativo; l’obbligo di abbassa-

mento del riscaldamento fino a di 19° C nelle 

case e 17° C nei luoghi di attività produttive 

SCRUTATORI ALLE ELEZIONI: ISCRIZIONI ENTRO NOVEMBRE
Iscrizioni all’Albo delle persone idonee all’Ufficio di scrutatore presso i seggi elettorali: gli 
elettori iscritti nelle liste elettorali del Comune, in possesso dei requisiti di idoneità, che 
desiderano essere inseriti nell’Albo delle persone idonee all’ufficio di scrutatore presso i 
seggi elettorali, possono presentare domanda entro il 30 novembre 2020. Per essere inseriti 
occorre essere elettore del Comune; avere assolto gli obblighi scolastici; non appartenere ad 
una delle seguenti categorie: dipendenti dei ministeri dell’Interno, delle Comunicazioni, del-
le Infrastrutture e dei Trasporti; appartenenti alle Forze Armate in servizio; medici provincia-
li, ufficiali sanitari e medici condotti; segretari comunali e dipendenti dei Comuni, addetti o 
comandati a prestare servizio presso gli uffici elettorali comunali; candidati alle elezioni per 
le quali si svolge la votazione. Il modulo di domanda e le modalità di presentazione sono 
disponibili sul sito web del Comune (www.comune.castel-maggiore.bo.it). Coloro i quali 
sono già inseriti nell’Albo, ovvero gli elettori che hanno presentato domanda negli anni 
precedenti, non devono ripresentare alcuna documentazione. n

Dal 1° ottobre al 31 marzo
le misure antismog previste dal PAIR

o per usi speciali e ai mezzi in deroga, tra cui 

quelli di lavoratori turnisti, per chi si sposta 

per motivi di cura, assistenza o emergenza, 

per chi accompagna bambini a scuola o per 

i meno abbienti (potrà circolare un singo-

lo guidatore con Isee annuo fino a 14mila 

euro).

Domeniche ecologiche: le limitazioni alla 

circolazione saranno in vigore anche due 

domeniche al mese, nella fascia oraria dalle 

8.30 alle 18.30, nelle seguenti domeni-

che: 15/11/2020, 06/12/2020, 20/12/2020, 

10/01/2021

Norme per il riscaldamento domestico. 

E’ in vigore lo stop all’utilizzo di caminetti, 

stufe a legna o pellet per il riscaldamento 

domestico di classe 1 e 2 stelle (l’anno scorso 

lo stop riguardava solo gli impianti a 1 stella) 

negli immobili in cui è presente un sistema 

alternativo di riscaldamento domestico, 

esclusi i Comuni montani.

Sono partire il 1° ottobre le limitazioni 

alla circolazione previste dal PAIR 2020 

- Piano Aria Integrato Regionale per la lotta 

allo smog, che si applicheranno però in due 

passaggi diversi: il blocco dei diesel Euro 4 è 

stato infatti rimandato a gennaio 2021.

Dal 1° ottobre 2020 al 10 gennaio 2021 

sono valide le stesse misure previste nella 

scorsa stagione termica: dal lunedì al vener-

dì, dalle 8.30 alle 18.30, e nelle domeniche 

ecologiche non possono, quindi, circolare 

i veicoli benzina pre-euro ed euro 1, diesel 

fino a euro 3 compreso e cicli e motocicli 

pre-euro.

Disco verde, invece, per la circolazione dei 

mezzi alimentati a benzina-metano, benzina-

gpl, elettrici, ibridi e quelli che viaggiano con 

almeno 3 persone a bordo, se omologati per 

4 o più posti, e con almeno 2 persone, se 

omologati per 2 o 3 posti a sedere (car poo-

ling). E via libera anche ai trasporti specifici 

Limitazioni alla circolazione per i veicoli più inquinanti, attenzione a caminetti
e stufe a pellet e legna!

inComune |21ambiente
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Le parole sono importanti

tivi di Sviluppo Sostenibile dell’Agenda 2030 

con l’obiettivo di rendere le nostre comunità 

sostenibili e sicure sia sul piano della convi-

venza civile sia sul piano ambientale.

I 9 punti del MANIFESTO DELLA COMUNICA-

ZIONE ISTITUZIONALE INTERCULTURALE: 

1. UN’AGENDA INTERCULTURALE

riconosciamo le attività di comunicazione 

interculturale come parte integrante del 

mandato e ci impegniamo ad inserirle nella 

progettazione comunicativa

2. UNA NARRAZIONE LIBERA

DA STEREOTIPI

promuoviamo l’integrazione e i processi 

L’Unione Reno Galliera ha aderito al Ma-

nifesto della Comunicazione Istituzionale 

Interculturale, che rappresenta l’esito di un 

percorso formativo realizzato dalla Regione in 

collaborazione con Anci Emilia Romagna, e in 

nove punti riassume i principi di una comuni-

cazione istituzionale trasparente e accessibile, 

capace di adottare un linguaggio semplifi-

cato, inclusivo e rispettoso delle differenze. 

L’adesione al Manifesto discende anche dalla 

sinergia e dalla coerenza rilevate nei suoi fini 

e nei suoi strumenti rispetto a GREEN IS THE 

COLOR - OTTO COMUNI IN VERDE, progetto 

con cui l’Unione intende diffondere gli Obiet-

Un Manifesto della comunicazione istituzionale interculturale

tivi dei cittadini stranieri e ci impegniamo a 

predisporre con loro iniziative di ascolto e 

co-progettazione

6. INVITARE ALLA PARTECIPAZIONE

usiamo la comunicazione interculturale come 

strategia per superare i confini formali e 

simbolici che possono ostacolare l’esperienza 

civica dei cittadini stranieri

7. FARE RETE

favoriamo la formazione e formalizzazione di 

reti tra operatori della comunicazione inter-

culturale per attivare processi di scambio e 

coordinamento a livello locale e regionale

8. FORMAZIONE E AGGIORNAMENTO 

riconosciamo il ruolo dei comunicatori 

pubblici come facilitatori di una comunica-

zione istituzionale che valorizza la diversità 

e li incoraggiamo ad accrescere le proprie 

competenze

9. MONITORAGGIO E VALUTAZIONE

ci impegniamo a monitorare e migliorare le 

attività di comunicazione interculturale at-

traverso il confronto con i cittadini di origine 

straniera.

Maggiori informazioni:

www.renogalliera.it/g8 n

interculturali nei nostri territori attraverso una 

comunicazione istituzionale non ostile e libera 

da stereotipi

3. UN LINGUAGGIO INCLUSIVO

lavoriamo per promuovere un linguaggio 

amministrativo giuridicamente appropriato, 

comprensibile, inclusivo e rispettoso delle 

differenze

4. UN APPROCCIO COMUNICATIVO

INTEGRATO

adottiamo un approccio integrato che mol-

tiplica linguaggi e canali di comunicazione e 

va oltre la traduzione del messaggio in lingue 

differenti

5. METTERSI IN ASCOLTO

prestiamo attenzione ai bisogni comunica-

“Chi parla male, pensa male e vive male. Bisogna 
trovare le parole giuste: le parole sono importanti!”: 

lo diceva Nanni Moretti nel film Palombella Rossa

AGENDA PER LO SVILUPPO SOSTENIBILE
L’Agenda 2030 per lo Sviluppo Sostenibile è un programma d’azione 
per le persone, il pianeta e la prosperità sottoscritto nel settembre 
2015 dai governi dei 193 Paesi membri dell’ONU. Essa ingloba 
17 Obiettivi per lo Sviluppo Sostenibile in un grande programma 
d’azione per un totale di 169 ‘target’ o traguardi. L’avvio ufficiale 

degli Obiettivi per lo Sviluppo Sostenibile ha coinciso con l’inizio del 2016, guidando il 
mondo sulla strada da percorrere nell’arco dei prossimi 15 anni: i Paesi, infatti, si sono 
impegnati a raggiungerli entro il 2030.
Gli Obiettivi per lo Sviluppo rappresentano obiettivi comuni su un insieme di questioni 
importanti per lo sviluppo: la lotta alla povertà, l’eliminazione della fame e il contrasto 
al cambiamento climatico, per citarne solo alcuni.
Info: https://unric.org/it/agenda-2030/ n
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promozione della sua qualità, orientando a tal 
fine le politiche regionali. Tra i suoi obiettivi è 
anche la promozione di Osservatori locali come 
centri di incontro e confronto sul paesaggio 
inteso come bene comune, in collaborazione 
tra gli Enti locali e la comunità di riferimento.
Nella seduta del Consiglio dell’Unione Reno Gal-
liera del 24 settembre scorso l’Unione ha quindi 
approvato la costituzione di un Osservatorio 
Locale del paesaggio, in continuità al processo 
partecipativo ‘Paesaggio e rischio’, che aveva 
l’obiettivo di sensibilizzare le comunità sui temi 
della tutela e valorizzazione del paesaggio, 
coniugandoli con quelli della conoscenza dei 
fenomeni naturali connessi ai rischi idraulico e 
idrogeologico.

UN OSSERVATORIO LOCALE
PER LA QUALITÀ DEL PAESAGGIO
Siglato l’accordo di collaborazione tra Unione
e Regione Emilia - Romagna 
L’Unione Reno Galliera e la Regione Emilia-Ro-
magna hanno siglato un “accordo di collabo-
razione” per costituire un Osservatorio locale 
del paesaggio. Nell’accordo sono definiti tempi, 
risorse e attività da mettere in campo per giun-
gere nella primavera 2021 alla vera e propria 
nascita dell’Osservatorio.
A livello regionale l’Osservatorio regionale per 
la qualità del paesaggio ha il compito di dare 
attuazione ai principi fissati dalla Convenzione 
Europea del paesaggio (CEP): si prefigge, quindi, 
la diffusione della cultura del paesaggio e la 

CONTRIBUTI AI CITTADINI
PER IL SOSTEGNO AL PAGAMENTO 
DELL’AFFITTO SUL MERCATO PRIVATO
C’è tempo fino al 16 novembre per rispon-
dere all’avviso pubblico finalizzato a soste-
nere le famiglie nel pagamento dei canoni 
di locazione a uso abitativo sul mercato 
privato. La domanda di partecipazione deve 
essere presentata entro il 16 novembre 
2020 su modulo predisposto e inviata via 
PEC/mail all’indirizzo: serviziallapersona@
pec.renogalliera.it oppure consegnata 
allo Sportello Sociale del Comune di residen-
za, previo appuntamento. La modulistica 
come pure i dettagli concernenti requisiti, en-
tità e modalità di erogazione del contributo 
sono reperibili nell’avviso, sul sito dell’Unione 
Reno Galliera (area “Bandi e Avvisi”). n

In breve CONTRIBUTI ECONOMICI STRAORDINARI
PER ASSISTENTI FAMILIARI
L’Unione Reno Galliera, in qualità di Ente capo-
fila del Distretto Pianura Est, emana un avviso 
pubblico per l’assegnazione di un contributo 
economico, una tantum, a sostegno delle 
famiglie che hanno attivato autonomamente un 
percorso con assistente familiare.
Beneficiari dei contributi sono le persone con 
più di 65 anni o disabili adulti che risiedono 
in uno dei Comuni del Distretto Pianura Est 
(compreso Castel Maggiore) per i quali è stato 
attivato in autonomia un percorso assistenziale 
con assistente familiare.
Ulteriori dettagli con il modulo di domanda, 
completo degli allegati, sono disponibile sul sito 
internet dell’Unione Reno Galliera. La domanda 
dovrà essere consegnata allo Sportello Sociale 
e Scolastico del Comune di residenza, previo 

appuntamento, oppure via PEC/mail all’indirizzo 
protocollo.persona@renogalliera.it, entro il 22 
dicembre 2020. n



Controllo di vicinato

ma desidera seguire l’incontro, potrà assi-

stere in diretta sulla pagina Facebook del 

Comune di Castel Maggiore.

Se sei interessato a costituire un gruppo 

o semplicemente a partecipare, scrivi a 

m.cinti@renogalliera.it indicando NOME, 

COGNOME, INDIRIZZO, NUMERO DI TELE-

FONO. n

Presentato nel dicembre scorso, il proget-

to di controllo di vicinato ha subito un 

rallentamento a causa del lock-down, ma 

ora viene rilanciato dalla Polizia Locale Reno 

Galliera. Appuntamento ON LINE VENERDÌ 

27 NOVEMBRE ALLE 20.30, alla presenza 

della Sindaca Belinda Gottardi, del Coman-

dante del Corpo Massimiliano Galloni e 

dell’Ispettore Mirko Cinto, responsabile del 

Reparto 4 e referente operativo del proget-

to a Castel Maggiore. Chi si è già iscritto 

scrivendo a m.cinti@renogalliera.it riceverà 

il link dell’incontro su piattaforma Google 

meet, che sta ancora pensando se aderire, 

L’organizzazione riprende con un evento on line il 27 novembre

inComune | 27sicurezza
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Condimenti 2020
sanitaria non era un dato scontato, ma le misure 

di sicurezza messe in atto dall’organizzazione e 

lo svolgimento all’aperto della manifestazione 

sono stati elementi percepiti in maniera positiva 

dal pubblico. Dopo il teatro dell’assurdo di 

Kotekino Riff per Condimenti OFF giovedì 17, 

dal “Cocktail tragicomico” della compagnia 

Oltre Le Quinte andato in scena venerdì 18 al 

cooking show di domenica sera che ha visto 

due super chef, Massimiliano Poggi e Agostino 

Presentazioni di libri con un pubblico folto, 

attento ed emozionato, spettacoli che han-

no registrato il sold out nel giro di pochi giorni, 

gruppi di bambini attenti e divertiti nei labora-

tori dedicati a loro, il tutto nella piena sicurezza: 

sono 3.000 le persone che hanno partecipato 

all’edizione 2020 di “Condimenti - Festival di 

cibo e letteratura” dal 18 al 20 settembre nel 

bellissimo parco di Villa Salina a Castel Mag-

giore. Un successo che in epoca di emergenza 

inComune | 29servizi

Iacobucci, sfidarsi a suon di padelle e ricette nel 

divertente match culinario condotto dall’attore 

Vito, passando per lo spettacolo del poliedrico 

Andrea Perroni, le giornate del Festival sono 

state densissime di appuntamenti: lezioni di 

yoga e di panificazione, incontri dedicati al 

mangiare sano con L’Angelica, main sponsor del 

Festival, letture animate per bambini e labora-

tori a cura di Coop Alleanza 3.0, la scoperta di 

autrici note e meno note ma tutte da leggere - 

Grazia Verasani, Marilù Oliva e le esordienti Alice 

Diacono, Gabriella Pirazzini e Beatrice Zerbini - e 

il magnifico incontro con Marcello Fois e Otto 

Gabos, due illustri sardi di Bologna, nell’edizione 

che ha inaugurato il gemellaggio con le Regioni 

italiane a partire dalla Sardegna. Un’edizione da 

incorniciare, che a parte qualche nuvola nella 

giornata di domenica è stata favorita anche da 

un meteo favorevolissimo. Augurandoci che la 

prossima edizione veda il ritorno di una maggio-

re serenità di quella che stiamo affrontando a 

livello planetario, non resta che darvi l’appunta-

mento al 2021. 

Sul prossimo numero di In Comune pubbliche-

remo le poesie vincitrici del Concorso di poesia 

dialettale “Città di Castel Maggiore”. n
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Il grande concerto di chiusura
del 5° Premio Alberghini

Vincitori, tenutosi presso il Centro Con-

gressi FICO Eataly World, presieduto da 

Belinda Gottardi, Sindaca di Castel Mag-

giore con delega alla Cultura per l’Unione 

Reno Galliera e presentato dal tenore 

Cristiano Cremonini, Direttore artistico del 

Premio e anima del progetto, con ospite 

d’onore dell’evento il M° Danilo Rossi, da 

oltre trent’anni prima viola del Teatro alla 

Scala di Milano. Proclamati vincitori e pre-

miati ben 26 giovani, straordinari musicisti, 

sedici dei quali hanno avuto l’opportunità 

di esibirsi in concerto. Durante l’evento, 

Al termine delle dieci, intense giornate 

di Selezioni, svoltesi fra il 4 e il 14 

settembre presso il Teatro Biagi D’Antona 

di Castel Maggiore, la quinta edizione del 

Premio regionale “Giuseppe Alberghini” 

si chiude con un eccezionale successo di 

partecipazione: quasi 300 i concorrenti 

iscritti dai primi di marzo alle 8 sezioni 

di strumenti e ben 49 gli istituti musicali 

regionali coinvolti.

Ciò conferma lo stato di ottima salute di 

questo importante progetto artistico, foto-

grafato domenica 11 ottobre in occasione 

del Grande Concerto di Premiazione dei 

Il M° Danilo Rossi della Scala di Milano padrino dei 26 giovani talenti
della Regione Emilia-Romagna

continua è
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che ha presentato musiche di Bach, Haydn, 

Liszt, Chopin, Saint-Saëns, Prokofiev, Pou-

lenc e Rota, il violoncellista Nicola Baroni 

ha eseguito in prima assoluta la composi-

zione vincitrice di questa edizione.

Il Premio Giuseppe Alberghini, concorso 

di musica classica istituito nel 2015 con 

l’intento di tutelare la tradizione musicale 

del territorio e sostenerne e valorizzarne i 

giovani talenti, è rivolto ai giovani musici-

sti e ai compositori di tutte le nazionalità, 

residenti in Emilia-Romagna o che stanno 

compiendo gli studi in Regione. A partire 

dal 2020 il Teatro Biagi D’Antona è diven-

tato sua sede operativa. 

Grazie a prestigiose collaborazioni instau-

rate sin dalla sua nascita con istituzioni 

musicali quali il Teatro Comunale di Bolo-

gna, Musica Insieme Bologna e Accademia 

Pianistica Internazionale di Imola, grazie al 

fondamentale sostegno di Lions Clubs Inter-

national e ad una ricca rete di rapporti fra 

istituzioni, enti e associazioni locali, sono 

stati quasi 1000 i giovani artisti che hanno 

scelto di partecipare a questo progetto, 

che rappresenta un unicum sul territorio, 

confermandosi come la più grande compe-

tizione musicale classica della Regione. n

CONTENITORI STRADALI
DELL’ORGANICO...
CAMBIA SOLO IL COPERCHIO!
Anche nel nostro comune Geovest provve-
derà a sostituire i contenitori dell’organico 
stradali con contenitori delle stesse dimen-
sioni ma dotati di oblò nel coperchio. Non 
serve la chiave per conferire, basta solo 
alzare l’oblò! Questa iniziativa, permette-
rà di limitare l’introduzione di materiale 
estraneo e migliorare la qualità dei rifiuti 
raccolti. Introduci il sacchetto ben chiuso 
in materiale compostabile o in carta. Metti 
solo organico: scarti di cucina, avanzi di 
cibo, gusci d’uovo, fondi di caffè, filtri di 
tè, salviette di carta unte, ceneri spente di 
caminetti, piatti e bicchieri compostabili, 
piccoli ossi o gusci di molluschi. n
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Trasporti da potenziare, 
bene sport e ciclabili,
rilanciare i locali
commerciali sfitti

Bentrovati cittadini di Castel Maggiore.

Il Lockdown, si sa, ha creato tantissi-

mi problemi e disagi ma ci ha dato anche 

l’opportunità di vedere con i nostri occhi 

come sia impellente l’esigenza di abbatte-

re l’inquinamento in ogni sua forma. Per 

questo ci impegneremo sempre per far sì 

che il nostro comune adoperi le soluzioni 

ottimali per garantire un futuro eco soste-

nibile al nostro territorio.

Con l’emergenza Covid è diventata impel-

lente la richiesta di un ampliamento dei 

mezzi pubblici e delle corse ad essi colle-

gate. Molti nostri concittadini si spostano 

quotidianamente con i propri mezzi per 

varie ragioni, alle quali bisogna sommare 

oggi la paura del contagio.

In un periodo come questo è ancora più 

opportuno impegnarsi per rafforzare il 

trasporto pubblico rendendolo efficiente e 

sicuro. Sappiamo che il budget del nostro 

comune non può permettersi onerose 

spese per l’ampliamento del servizio, però, 

data l’emergenza, si potrebbe fare uno 

sforzo per rendere più sicuro il trasporto 

dei nostri concittadini, in particolare dei 

ragazzi.

Siamo molto contenti della realizzazione 

del nuovo campetto da basket e dei lavori 

di ampliamento e completamento delle 

piste ciclabili. Crediamo nella realizzazione 

delle strutture sportive che già portano 

numerosi utenti a muoversi da Bologna per 

raggiungerle, regalando di fatto l’immagi-

ne di una cittadina votata allo sport. Tanto 

si può però ancora fare per aumentare le 

strutture e servizi di altre attività sportive 

nel nostro territorio, innescando così un 

meccanismo virtuoso in grado di portare 

numerosi vantaggi. 

Molti locali commerciali sono sfitti e noi 

ci impegneremo per far sì che proprie-

tà, comune e domanda si incontrino per 

cercare di dare nuova linfa vitale a questi 

spazi rendendoli fruibili ad attività di smart 

working, coworking e uffici condivisi.

Concludendo in maniera amara, ci sconfor-

ta vedere ancora i cantieri delle scuole di 

via Loi e del nuovo polo sicurezza ancora 

fermi, e ci auguriamo che possano al più 

presto riprendere. n

Villiam Grandini,

Diego Martino

e Antonio Cafá

Movimento 5 Stelle Castel Maggiore

particolarmente importanti per il nostro 

territorio. Ricordo ad esempio le diverse se-

dute della seconda commissione dedicate 

al tema della Discarica di Asa, a cui hanno 

partecipato in video conferenza tecnici di 

enti esterni (Regione, Hera, società Asa ) e 

rappresentanti di associazioni del territorio.

Ricordo anche i lavori della terza commis-

sione dedicati all’approfondimento delle 

procedure di affido dei minori nel Distretto 

socio sanitario della Pianura est, a cui han-

no partecipato l’assessore Paolo Gurgone 

e diversi operatori dei servizi dell’Unione 

Reno Galliera e del distretto. I consiglieri di 

maggioranza e opposizione hanno potuto 

prendere atto delle procedure e delle mo-

dalità di erogazione dei servizi dedicati a 

questa fascia di fragilità. Il lavoro conosciti-

vo svolto dai commissari che compongono 

le diverse commissioni è importante tanto 

quanto l’esame dei provvedimenti che do-

vranno essere votati dal consiglio. Con esso 

i rappresentanti eletti dai cittadini possono 

esercitare l’attività di controllo e indirizzo 

politico che costituisce la parte fondamen-

tale del loro mandato. 

I lavori delle commissioni sono pubblici, 

salvo in casi disciplinati dal regolamento, e, 

anche in questo periodo in cui le riunioni 

si sono svolte da remoto, i cittadini hanno 

potuto seguirli con grande facilità, grazie 

alla trasmissione in streaming mandata in 

onda sul canale di youtube del Comune. n

Daniela Volta

Presidente del Consiglio Comunale

Il lavoro delle commissioni consiliari

Il Consiglio Comunale di Castel Maggio-

re, per poter svolgere in modo efficace 

il lavoro di studio e approfondimento dei 

provvedimenti su cui dovrà deliberare, si è 

dotato di tre commissioni permanenti, che 

hanno funzioni “preparatorie, consultive, 

conoscitive”. Le commissioni permanenti 

sono 3 ed hanno diversi ambiti di compe-

tenza.

La Prima Commissione si occupa di Affari 

generali, amministrativi, finanziari e dei 

regolamenti, la Seconda Commissione 

di assetto del territorio, ambiente, opere 

pubbliche, mentre la Terza Commissio-

ne di Servizi sociali, sanitari, assistenziali, 

scolastici, sportivi e culturali.

Le commissioni sono composte da con-

siglieri scelti dai gruppi in proporzione 

alla loro entità. Ciascuna delegazione ha 

a disposizione un numero di voti pari al 

totale dei voti del gruppo che rappresenta. 

Ogni commissione ha un presidente e un 

vicepresidente eletto dai commissari.

Il lavoro delle commissioni è di fonda-

mentale importanza, perché consente ai 

consiglieri di approfondire i provvedimenti 

che saranno posti in votazione in consiglio, 

grazie alla presenza degli assessori e dei 

tecnici, che proprio in quella sede rispon-

dono a tutte le domande e forniscono le 

spiegazioni necessarie alla valutazione 

complessiva dei provvedimenti.

Molto significativa è stata in questa prima 

parte del mandato anche l’attività di 

approfondimento riguardante alcuni temi 



46 | inComune gente di castel maggiore inComune | 47gente di castel maggiore inComune | 37consiglio comunale

C
O

N
S

I
G

L
I

O
 

C
O

M
U

N
A

L
E

36 | inComune consiglio comunale
C

O
N

S
I

G
L

I
O

 
C

O
M

U
N

A
L

E

Parliamo del ricorso al TAR di Bologna di 

diciotto cittadini contro il Comune di 

Castel Maggiore e nei confronti della Città 

Metropolitana di Bologna datato 19 Ago-

sto 2020, per l’annullamento del verbale di 

deliberazione del Consiglio Comunale n. 37 

del 27/05/2020. 

Ma cosa è successo quella sera in Comune? 

1) Il PD ha votato a favore della Varian-

te Generale 2017 al Piano delle Attività 

Estrattive con tre anni di ritardo. 

2) Questa variante punisce duramente i cit-

tadini residenti delle CASE OSTI a Trebbo di 

Reno: è prevista una nuova attività estratti-

va denominata ‘’ Polo Osti Zona 3 ‘’ di ben 

220.000 metri cubi di materiale estratto. 

3) Trattasi di un’area agricola che confina 

oltre che con le abitazioni, con l’argine 

del fiume Reno e con via Lame che collega 

Trebbo a Bologna e viceversa. 

4) E’ assolutamente inaccettabile che al ge-

store della cava siano state concesse delle 

deroghe sulle distanze da tenere dalla via 

Lame e dall’argine maestro del Reno. 

5) Particolarmente preoccupante per la 

tenuta idraulica è la deroga che interessa 

il fiume Reno, perché è stato concesso di 

scavare a 7 metri dall’argine anziché i 50 

metri previsti. 

6) Ancora più grave è quello che scaturirà 

dai lavori all’interno della cava, inquina-

mento acustico, atmosferico e le pericolose 

vibrazioni che interesseranno le antiche 

abitazioni in sasso poste a 20 metri dallo 

scavo. 

7) La durata prevista dei lavori è trienna-

le, ma la penale del superamento della 

scadenza, fissata in euro, 50.000,00 è una 

solenne presa in giro. 

Come consiglieri comunali della LEGA 

abbiamo votato contro questa delibera, 

non per pregiudizio, ma perché non sono 

stati tutelati complessivamente i diritti dei 

cittadini di Castel Maggiore. n

Giovanni Leporati

giovannileporati@gmail.com 

Luca Napoli

lucanapolibo@gmail.com

Andrea Cavallari

a_cavallari@hotmail.com

Cittadini di Trebbo, 18 a 
zero alla Sindaca Gottardi!
Nessuno avrebbe creduto ad una 
reazione così determinata. Finalmente 
dalla società civile un avvertimento 
all’arroganza del Partito Democratico. 

Le implicazioni del Covid
e le nostre attività

L’aumento dei contagi da Covid-19 ci 

costringe a fare nuovamente i conti con 

l’incertezza, sanitaria ma anche economica 

e sociale. Il rischio preponderante di fronte 

alla seconda ondata in corso è, ancora una 

volta, la saturazione dei posti di terapia 

intensiva. Chi governa è chiamato a indivi-

duare i canali primari di diffusione del vi-

rus, per porre rimedio nel modo più mirato 

possibile. Nel frattempo, la prudenza nei 

comportamenti individuali è d’obbligo per 

tutti noi.

È per lo meno elemento di incoraggia-

mento che un team del Dipartimento di 

Management dell’Università di Torino - nel 

valutare con metodologia scientifica le 

condizioni di vita nel nostro Comune in 

rapporto agli sconvolgimenti causati dalla 

pandemia - abbia assegnato un rating di 

livello “AA” alle politiche di riduzione del 

danno da Covid-19 in vari settori.

Questo riconoscimento, che ci aiuta a fare 

il punto sulle fragilità residue per i tempi a 

venire, ha luogo nell’ambito di una colla-

borazione instaurata con l’ateneo torinese 

che prevede lo sviluppo del “bilancio POP”: 

uno strumento per esprimere in modo 

chiaro e accessibile le capacità del bilancio 

comunale di fornire servizi alla popolazio-

ne. L’attenzione alle proposte e all’impulso 

provenienti dai cittadini è del resto testi-

moniata dall’avvio degli incontri legati al 

“bilancio partecipativo” per l’anno 2021.

Quanto alle recenti attività del consiglio 

comunale, segnaliamo in particolare 

un’attività di riforma del regolamento che 

ci permetterà di fare buon viso a cattivo 

gioco di fronte all’emergenza pandemica, 

assimilando le “buone pratiche” sperimen-

tate nelle riunioni a distanza degli ultimi 

mesi pur nella consapevolezza che le attivi-

tà consiliari sono di norma svolte al meglio 

in presenza.

Un chiarimento obbligato riguarda infine 

la vicenda della discarica gestita da ASA. 

L’ultima parola in proposito spetta alla 

Regione, non al Comune, che tuttavia deve 

esprimere un parere all’interno di un pro-

cedimento valutativo in corso. Lo faremo, 

senza reticenze, dopo aver maturato una 

posizione ragionata al termine di una serie 

di approfondimenti sanitari e ambientali 

(richiesti ad ASL e ARPAE) e di un percorso 

conoscitivo che la Seconda commissione 

consiliare sta conducendo tramite appositi 

incontri con soggetti fra cui ASA, Legam-

biente e Hera. n

Andrea Pareschi

Capogruppo del Partito Democratico

andrea.pareschi@

comune.castel-maggiore.bo.it

info@pdcastelmaggiore.org

Facebook:

Partito Democratico Castel Maggiore
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Tutti riconosciamo il valore essenziale 

della scuola a cui attribuiamo compiti 

istruttivi, educativi e di socialità fonda-

mentali per la crescita dei nostri figli. Fare 

partire le scuole a settembre è stata una 

priorità e la continuità è fonte di grande 

attenzione. 

Le statistiche ci dicono che solo il 3% dei 

contagi avviene in ambito scolastico, e, per 

quanto imperfetto, il sistema dei protocolli 

e del contact tracing prioritario per la scuo-

la ha una sua efficacia.

Il sistema scolastico è competenza del 

Ministero dell’Istruzione. Quello su cui in-

terviene il Comune sono edilizia scolastica, 

servizi complementari (mense, scuolabus, 

pre scuola e post scuola), il sistema dei 

nidi e delle materne pubbliche e paritarie 

accreditate.

Bene in Comune sta concentrando la sua 

attenzione sul delicatissimo momento che 

interessa il sistema educativo e la scuola. 

Già a partire dall’estate, il Comune ha 

avviato l’organizzazione dei servizi com-

plementari necessari, gli scuolabus con un 

grado di capienza al 50% e il pre e il post 

scuola, così importanti per aiutare i genito-

ri lavoratori. Il Sindaco collabora costante-

mente con la Direzione Didattica e l’Istituto 

comprensivo e le scuole del territorio per 

il monitoraggio della situazione e degli 

eventuali casi di positività nelle scuole, 

mentre la gestione degli stessi è compito 

del Dipartimento di Sanità Pubblica.

Pensiamo che un’attenzione particolare 

vada riservata agli impatti delle quaran-

tene sui singoli bambini e ragazzi o sui 

gruppi classe isolati e sulle discontinuità 

del percorso scolastico. Infine, ricordiamo 

il grande impegno del Comune per l’avvio 

dei centri estivi la scorsa estate, ma anche 

il sostegno dato al sistema delle scuole 

dell’infanzia paritarie, che coprono una 

importante percentuale della domanda del 

servizio nel territorio.

L’Assessorato di competenza ha avviato un 

tavolo di confronto sulle problematiche e 

le potenzialità del sistema delle scuole pari-

tarie accreditate per favorire le sinergie, la 

collaborazione e il sostegno reciproco.

E’ prossima alla discussione la convenzio-

ne tra l’Unione Reno Galliera e le scuole 

paritarie che avrà il compito di prendere 

in carico anche gli sforzi che questi Enti, 

non potendo contare sul totale supporto 

pubblico, hanno dovuto implementare per 

garantire le aperture in sicurezza.

Si tratta di un sistema di interventi per-

fettibile, ma molto è stato fatto e Bene in 

Comune è impegnato affinché l’attenzione 

sulla scuola non manchi nel nostro terri-

torio per tutto il periodo della pandemia e 

per il futuro. n

I vostri consiglieri comunali:

Michele Girotti, Giovanni Grassi,

Carlo Ranocchia, Gaia Vallese

Attenzione
per la scuola
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FAME
di Knut Hamsun, 1890, il libro del premio 
Nobel in cui viene inventato il flusso di co-
scienza, è l’esperienza allucinante di un af-
famato artista che si aggira per le strade di 
Oslo in cerca di cibo e ispirazione.
REQUIEM
di Antonio Tabucchi, 1991, è un viaggio 
onirico tra amici scomparsi e un Portogal-
lo rarefatto in cui il ritmo viene scandito a 
suon di piatti tipici del luogo. n

Il cibo.
Associazione Raptus consiglia:

LIBRI

FILM
TOKYO MIDNIGHT DINER
di Joji Matsuoka, 2009, è una serie di racconti e di 
storie che si incrociano in una modesta ma prelibata 
tavola calda notturna di Tokyo. A ogni puntata è ab-
binata una ricetta a tema con il mood dell’episodio.

IL BUCO
di Galder Gaztelu-Urrutia, 2019. Un film di tutt’altro 
spirito, in uno scenario da Beckett. I detenuti di una 
prigione verticale si disputano il poco cibo che viene 
offerto dal sistema. Allegorico e violento, per certi 
versi è una risposta “in negativo” del classico del ci-
nema gargantuesco La grande abbuffata di Ferreri, 
del 1973, per stomaci forti! n

Il più noto bon vivant della musica è stato Gio-
acchino Rossini. Ritiratosi a Parigi a vivere di 
rendita, tra un pasto gourmet e l’altro iniziò 
a scrivere i suoi Pechés de vieillesse, veri e 
propri bocconcini musicali per tutti i gusti: dal 
Preludio pretenzioso alla Tarantella purosan-
gue con processione, sono brani da gustare. n

MUSICA

SPETTACOLO TEATRALE
MACBETTU
di Alessandro Serra (2017), vincitore del premio 
Ubu, è la rilettura in sardo del Macbeth di Shake-
speare. Lo spettro di Banquo compare davanti a 
Macbeth camminando su un tavolo apparecchiato 
col carasau. L’unico suono in scena è il rumore del 
pane che si frantuma: l’irruzione del soprannatu-
rale che spezza quella che sarebbe una scena di 
convivialità. n

Bentivoglio cuore: insediamento
del nuovo presidente

permette di avvalerci di consulenze 

di professionisti sulle malattie, sulle 

più aggiornate possibilità terapeu-

tiche e sui Servizi per le cure. Cer-

cherà di promuovere nuovi progetti 

e attività, inerenti sia ai problemi 

pandemici che cardiovascolari. 

Confida in un’attiva e proficua 

partecipazione, certo che gli altri 

membri del Direttivo, dotati di elevato spessore 

umano, motivati da spirito di solidarietà e di 

collaborazione, daranno un valido contributo 

lavorativo, con la partecipazione di tutti i soci, 

amici e sostenitori. n

Ringraziamo tutti i soci che 

hanno partecipato, il 14 

settembre alla nostra Assemblea a 

Bentivoglio presso la Tensostruttura 

del Centro Sociale. Ha presieduto il 

Dott. Alessandro Lombardi che in 

sintesi ha riassunto tutte le attività 

fatte nell’anno 2019, e bloccate nel 

2020 per la pandemia. Il Presidente, 

creatore della nostra Associazione, Dott. Leo-

nardo Goffredo Pancaldi, dopo circa 20 anni ha 

dato le dimissioni, a favore del nuovo Direttore 

di Cardiologia di Bentivoglio Dott. Gianfranco 

Tortorici, che nell’Assemblea del 24/9 il nuovo 

Consiglio Direttivo, lo ha nominato Presidente 

per il prossimo mandato. 

Il Direttore Dott. Gianfranco Tortorici, nel saluto 

di benvenuto, ha voluto rivolgere un ringrazia-

mento al Presidente uscente per l’impegno e 

dedizione svolto nell’Associazione creando una 

vasta rete di relazioni, patrimonio prezioso che 

bisognerà continuare a sviluppare, ora con dif-

ficoltà, legate al lockdown, con la convinzione 

che certi problemi si condividono e affrontano 

assieme. Egli darà continuità al lavoro svolto 

finora, promuovendo i sani stili di vita, educan-

do i cittadini del territorio ai fattori di rischio, 

sensibilizzando organismi politici, amministra-

tori e operatori sanitari: c’è un legame forte che 

unisce la nostra Associazione alla Cardiologia 

dell’Ospedale di Bentivoglio. Il punto di forza 

è la segreteria che con comunicazione diretta 

E’ il Dott. Gianfranco Tortorici, Direttore della Cardiologia di Bentivoglio

AUGURI CESARINA!
Sua mamma se la portò via la “spagnola” 
nel 1918, ma Cesarina Bonora, classe 1915, 
nonostante il Covid ha festeggiato ancora 
in ottima forma 105 anni compiuti il 3 
ottobre, risultando la più anziana di Castel 
Maggiore! Nella foto con la Sindaca Belinda 
Gottardi che si è complimentata a nome di 
tutta la città e l’Isp. Mirko Cinti della Polizia 
Locale Reno Galliera. n

Mangiare è uno dei quattro scopi della vita…
quali siano gli altri tre, nessuno lo ha mai saputo.

(Proverbio cinese)
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Cambio al vertice del Reggimento 
Genio Ferrovieri

inoltre alle attività di concorso dell’Esercito 

Italiano durante l’emergenza CoViD-19.

Oltre le operazioni di controllo del terri-

torio sono proseguite le attività peculiari 

della specialità, tra cui la realizzazione, 

tuttora in corso di svolgimento, di un com-

plesso modulare ad uso residenziale presso 

le caserme Pisano a Teulada e Annibaldi 

e Mercanti a Milano, nonché i numerosi 

interventi per pubbliche calamità e boni-

fica da residuati bellici risalenti ai conflitti 

mondiali.

Il Colonnello Canicchio, terminata l’espe-

rienza alla guida degli uomini e donne 

del reggimento genio ferrovieri, andrà a 

ricoprire un prestigioso incarico presso il 

Comando Genio a Roma. n

Il 2 ottobre ha avuto luogo nella Caserma 

“Montezemolo” l’avvicendamento al 

comando del reggimento genio ferrovieri.

Al cospetto della Bandiera di Guerra del 

reggimento, della Sindaca Belinda Gottar-

di e alla presenza del Comandante della 

Brigata Genio, Generale di Brigata Luigi 

Postiglione, il Colonnello Cesare Canicchio 

ha ceduto il comando al parigrado Emilio 

Giglio, proveniente dal Dipartimento Infra-

strutture dello Stato Maggiore dell’Eserci-

to.

La cerimonia, svolta in forma ridotta e nel 

rispetto delle disposizioni sanitarie vigenti 

per il contrasto al CoViD-19, ha raggiunto 

il suo culmine con il tradizionale passag-

gio della Bandiera di Guerra tra cedente e 

subentrante che ha sancito il trasferimento 

della responsabilità del comando.

Il Generale di Brigata Luigi Postiglione, 

nel corso del suo intervento ha elogiato 

i ferrovieri per il costante ed elevatissimo 

impegno profuso in ogni circostanza e per 

gli eccezionali risultati raggiunti nel perio-

do appena concluso.

Durante il comando del Colonnello Ca-

nicchio, il reggimento genio ferrovieri ha 

condotto diverse attività addestrative e 

operative, assumendo infatti la responsabi-

lità dei Raggruppamenti “Emilia Romagna” 

e “Umbria-Marche” nell’ambito dell’o-

perazione “Strade Sicure”, partecipando 

Esercitazione “Argo 2020”
per il Genio Ferrovieri

unità schierate in zona d’operazioni, nella 

gestione della circolazione di convogli 

sulla linea ferroviaria, nel ripristino di un 

tratto di rotabile e nel disinnesco di un 

ordigno da parte di un nucleo Conventio-

nal Munition Disposal (CMD).

L’attività, finalizzata al mantenimento 

delle capacità operative del Reggimento 

in un contesto di supporto generale alla 

mobilità e allo schieramento, ha permes-

so di verificare il grado di preparazione 

raggiunto nella condotta di operazioni 

complesse e, al tempo stesso, di eserci-

tare il personale alla cooperazione tra 

l’Unità militare e gli altri operatori civili 

deputati alla gestione delle situazioni di 

emergenza. n

In ottobre si è tenuta nell’area addestra-

tiva della Caserma “Montezemolo” di 

Castel Maggiore (BO), l’esercitazione della 

Brigata Genio denominata “ARGO 2020” 

condotta dal Reggimento Genio Ferro-

vieri. Con questa esercitazione, svolta nel 

pieno rispetto delle disposizioni vigenti in 

materia anti COVID 19, sono state con-

dotte attività addestrative che hanno per-

messo di testare materiali e attrezzature 

di nuova acquisizione, oltre a rafforzare 

procedure operative consolidate.

In particolare, gli uomini e le donne del 

Genio Ferrovieri si sono addestrati nella 

gestione di uno scalo merci, nel ripristino 

e potenziamento di una linea ferroviaria 

utilizzata per garantire rifornimenti a 

Testata la capacità di cooperare nella gestione delle emergenze su linee ferroviarie

Personale in esercitazioneLavori di Armamento ferroviario

Il Colonnello Canicchio cede il comando al parigrado Giglio

Colonnello Emilio Giglio



Festa di S. Andrea patrono

Dante, Pan per Focaccia, Delizie senza 

Glutine.

La tradizionale polentata di S. Andrea sarà 

sostituita dalla possibilità di acquistare 

polenta condita da asporto all’uscita di tut-

te le messe festive di sabato 28 e domenica 

29 novembre.

Il 30 novembre si celebra il patrono di 

Castel Maggiore, S.Andrea. Celebrazioni 

meno aggregative del solito a causa delle 

restrizioni imposte dalla prevenzione Co-

vid, ma restano vivi gli spunti di riflessione 

e i momenti di sobria cerimonia religiosa.

l Sabato 28 novembre ore 17.30

Piazza Pace: accensione dell’albero di Nata-

le da parte della sindaca Belinda Gottardi.

l Lunedì 30 novembre ore 20.30

Chiesa di S. Andrea: S. Messa concelebrata 

dai parroci del Comune.

Al termine verrà distribuito il Pane di S. 

Andrea, offerto dai panifici Busoli, Dalla 

Le iniziative promosse dall’Unità Pastorale di Castel Maggiore
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il mare di Galilea, Gesù vide due fratelli, 

Simone, chiamato Pietro, e Andrea suo fra-

tello, che gettavano le reti in mare; erano 

infatti pescatori. E disse loro: «Venite die-

tro a me, vi farò pescatori di uomini». Ed 

essi subito lasciarono le reti e lo seguirono.

Gesù, come chiamò Andrea, OGGI, in modi 

diversi, chiama anche noi a seguirlo…

Come te la immagini, questa chiamata, 

OGGI? Come la disegneresti?

Entro quando consegnare il mio lavoro? 

A chi?

Entro il 21 Novembre 2020, ai catechisti/

animatori dei gruppi dopoCresima o in 

segreteria a S. Bartolomeo in p.zza Amen-

dola 1 (lunedì/venerdì dalle 9 alle 12). E 

allora cosa aspetti? Prendi gli strumenti 

e… spazio alla fantasia grafica! n

CONCORSO
“UN DISEGNO PER S. ANDREA”
Cari bambini e cari ragazzi, abbiamo pensa-

to di proporvi un concorso…Un concorso? 

Sì, avete capito bene, un concorso! 

Volete saperne di più? Ecco le informazioni!

A chi è rivolto? Ai bambini/bambine e ra-

gazzi/ragazzi di 3°, 4°. 5° di scuola primaria 

e della scuola secondaria di primo grado 

(scuola media);

Cosa posso fare? Un disegno, utilizzando 

la tecnica preferita (pastelli, pennarelli, 

cere, tempere, acquerelli, collage…) su 

di un foglio formato A4 o di album da 

disegno;

Cosa posso disegnare? Ecco qui il 

“tema”…

In quel tempo, mentre camminava lungo 
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La finestra sul “Caffè” N.19 

disposto a firmare perché continuasse il 

Caffè, da 10-12 anni sono presente.

Sono nato nel Comune di Bentivoglio. 

Lavoravo nell’agricoltura, da mezzadro, un 

lavoro che non è mai finito. Ho lavorato 

nel comune di Bentivoglio, a Funo, 3 anni 

ad Argelato, 29- 30 a Trebbo di Castel 

Maggiore. 

Lorenzo quali erano i lavori molto duri 

e difficili? Portare il grano in spalla, un 

quintale per volta. Una volta ho portato 

128 Kg. Dal granaio li ho portati giù, per 

le scale. Si portavano in spalla le granaglie 

nel tempo della mietitura. In tre ragazzi, 

io, mio cugino e il fratello della zia. Tre 

case, tre luoghi di raccolta, 500- 800 Kg 

per ogni casa. Il mugnaio di Ca’ de Fabbri 

veniva ogni mese, chiedeva se avevamo 

bisogno. Prendeva il grano, dopo che era 

battuto, e dopo tre- quattro giorni questo 

veniva portato a casa per la famiglia e poi 

a spalla su nel granaio. Negli ultimi tempi 

si costruiva un quadrato con le balle di 

Gli anni che mi separano dai frequen-

tanti il Caffè Amarcord sono spazi di 

vita modificata. Le loro storie individuali 

fanno parte di una storia, che è quella di 

tutti, e sono nel nostro presente. Andando 

a scavare dentro si trovano aspetti difficili 

da capire. La vita vissuta non è la stessa 

e, anche se le mie, nostre, parole sono le 

stesse, significano altro e frequenti sono 

gli equivoci interpretativi. Le storie bisogna 

ascoltarle. 

Lorenzo Baschieri partecipante al Caffè 

Amarcord di Castel Maggiore

Io raccolgo storie, le cerco, le copio e le 

porto al Caffè. Finito l’incontro del giovedì 

le preparo per il giovedì dopo. Ne offro 

una o più di una ai presenti. Avevo un vici-

no, Passarini Giuseppe, adesso non c’è più, 

scriveva poesie in italiano e dialetto. Aveva 

la passione di organizzare a Funo riunioni, 

balli, serate. Mi piacevano i suoi scritti e 

tutte le storie che porto vengono dai suoi 

libri. Io faccio conoscere la sua opera. Ero 

A cura dei partecipanti al Caffè Amarcord di Castel Maggiore
e di Isa Evangelisti, familiare

paglia, sopra un bel telo. I sacchi di grano 

venivano raccolti dalla trebbia e vuotati nel 

quadrato. Con un tubo, chiamato ‘lumaca’, 

un motorino elettrico, attraverso il tubo, 

portava il grano nel granaio. 

Di lavori difficili ce ne erano tanti in cam-

pagna, come segare con la falce. Sempre 

diritti, in piedi, dalle 7 alle 11- 12. La falce 

in ferro con il manico di legno. Si poteva 

regolare, la falciata si poteva fare di 65-75-

80 cm, adesso hanno cominciato a fare il 

manico con il ferro, ma non si può regola-

re. A 80 cm, la più grande, era una fatica 

enorme. Ed anche altri erano faticosi, come 

vangare, infilare la vite, gli alberi. Erano 

tanti che non si possono raccontare tutti. 

Se tornassi indietro non li farei più, adesso 

la modernità ha portato trattori, allora 

non c’erano. E i quintali di grano adesso 

si sollevano con il motorino elettrico, non 

con la spalla. 

Anche lavorare la canapa era pesante. Io 

l’ho lavorata fino al ’58. Da quando avevo 

14 anni. Il lavoro era duro, bisognava lavo-

rare con il caldo, il sole. Avevamo un mace-

ro, si poneva dentro e per tenerla a bagno 

sotto l’acqua si mettevano i sassi di 4-5-6 

Kg, questi erano lontani e si doveva andare 

su e giù. Ho fatto tanti avanti e indietro 

con i sassi. Poi, dopo un certo periodo, la si 

prendeva su e si metteva nella campagna. 

Se si rovesciava in terra con la pioggia, il 

temporale, diventava nera e bisognava 

raddrizzarla, doveva essere bianca. Tirarla 

su era lavoro delle donne, diventavano 

cattive, era un lavoro molto faticoso. In 

campagna si diceva: “Se hai fretta, mettiti 

a sedere!”. Anche il grano mietuto in terra 

occorreva asciugarlo se c’era un temporale. 

Se uno vede quei lavori lì, oggi, si uccide. 

Il Museo della Civiltà Contadina di Bentivo-

glio, Villa Smeraldi, rende onore a questo 

mondo. Una visita o una consultazione 

sul web www.museociviltacontadina.bo.it 

(mirabile lo studio ‘La coltivazione e l’indu-

stria domestica della canapa’) può aiutarci 

ad ampliare la nostra conoscenza sulla 

vita di Lorenzo e ad entrare con rispetto 

in una parte, molto importante, del nostro 

passato. 

Intervista a cura di Isa Evangelisti 

Amarcord Caffè: incontri gratuiti e liberi 

giovedì ore 9.30/11.30,

presso Centro Sociale S. Pertini,

via Lirone 30 Castel Maggiore (Bo).

Per informazioni Psicologo S. Rosano. n
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Pronto il nuovo campo da basket
e riqualificato quello di green volley 
presso il centro sportivo 
Progetto da 180.000 euro realizzato anche grazie a un contributo regionale.
La colorazione progettata dalla crew di creativi Truly Design Studio

l riqualificazione del campo da pallavo-

lo esistente;

l la realizzazione di una struttura grado-

nata verde per la fruizione degli eventi 

sportivi;

l il mantenimento e la conservazione 

dell’habitat naturalistico esistente.

Realizzato con criteri improntati al rici-

claggio dei materiali e alla sostenibilità, 

il campo da basket è dotato anche di un 

Il Progetto esecutivo, approvato delibera 

di giunta nel dicembre 2019, riguardava 

la realizzazione di un campo da basket, di 

una struttura a gradoni in terra battuta e 

della riqualificazione del campo da palla-

volo in erba naturale, all’interno dell’area 

sportiva di via Lirone.

ELEMENTI PRINCIPALI

DEL PROGETTO SONO:

l un campo da basket regolamentare

all’aperto;

ai sensi della L.R. 5/2018.

All’inaugurazione sabato 10 ottobre 

erano presenti Belinda Gottardi, Sindaca 

di Castel Maggiore, Giammaria Man-

ghi, Capo di Gabinetto della Presidenza 

della Regione Emilia Romagna, Marco 

Monesi, Consigliere delegato della Città 

Metropolitana di Bologna, oltre alla 

Consulta Giovani di Castel Maggiore, 

alla Polisportiva Progresso e al team di 

Not in My House.

Il progetto complessivo è stato curato 

dall’Architetto Francesco Rasori, i lavori 

sono stati eseguiti dalle ditte Avola 

Società Cooperativa e Bortolotti Sergio 

& C. n

impianto di illuminazione realizzato con 

sistemi che consentono la regolazione 

della potenza luminosa al fine della ridu-

zione del consumo di energia elettrica.

Particolare poi la colorazione del campo, 

progettata da Truly Design Studio sulla 

base delle indicazioni del comune e dei 

fruitori, che rappresenta due grandi api, 

insetti che rappresentano un elemento 

simbolico particolarmente caro a Castel 

Maggiore.

L’intervento, che completa un’ampia 

serie di realizzazioni e ammodernamen-

ti nell’impiantistica sportiva di Castel 

Maggiore, comporta una spesa prevista 

di 180.000 euro, di cui euro 100.000 de-

rivanti da contributo regionale concesso 

ETTORE CIOTTI MEDAGLIA D’ARGENTO 
ALLA COPPA ITALIA FISHIERIS
Continuano i successi per i ragazzi della 
Cannisti Castel Maggiore Maver, dopo l’oro di 
Alessandro Bianchi nel Campionato Italiano di 
Pesca alla carpa in lago, si aggiunge l’argento 
di Ettore Ciotti che nella Coppa Italia Fisheries 
Feeder disputata nei giorni 26 e 27 settembre 
al Lago Pascoli a San Mauro Pascoli, è salito 
sul secondo gradino del podio dopo un entu-
siasmante testa a testa con Ionut Baciu della 
società Fishing Club Torino che si è aggiudica-
to il titolo tricolore. L’atleta della Castel Mag-
giore ha totalizzato un primo ed un secondo 
di settore con un peso totale di kg. 169,880. 
Una bella soddisfazione per lui e per la socie-
tà tutta che vede ancora un suo concorrente 
salire sul podio in una competizione naziona-
le. Con questo risultato Ciotti entra di diritto 
in Nazionale e parteciperà al Campionato del 
Mondo di categoria nel 2021. n
Umberto Tarterini
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URP

l Ufficio Relazioni con il Pubblico:
 051.63.86.718/874
 Piazza Pace - orario:
 lunedì, mercoledì, giovedì e venerdì: 8.30-13.00
 martedì: 13.00-19.00
 sabato: 8.30-12.15

TUTELA DEL CITTADINO

l Polizia Municipale Reno Galliera:
 Uffici 051.89.04.750
 Emergenze: 800.800.606
l Carabinieri: 112
l Vigili del Fuoco: 115

PRONTO INTERVENTO

l Hera
 Acqua e Fognatura: 800.713.900
 Gas: 800.713.666
l Enel:
 803.500

SERVIZI ALLA PERSONA

l Sportello Sociale e Scolastico:
 051.63.86.842/844/747
l Sportello Migranti:
 051.63.86.789 - 345.077.58.27
l CIOP, Informa Giovani, Sportello Lavoro:
 051.63.86.772
l Servizi Culturali:
 051.89.04.821/825
l Biblioteca Comunale N.Ginzburg:
 051.71.30.17
l Centro Giovani Zona X:
 051.63.86.787

SERVIZI DEMOGRAFICI

l Servizi Anagrafici:
 051.63.86.758/770
l Servizio di Stato Civile:
 051.63.86.745
l Servizio Elettorale:
 051.63.86.732

SERVIZI FINANZIARI

l Servizio Tributi:
 051.63.86.707
l Servizio Ragioneria:
 051.63.86.775
l Sportello TARI:
 051.63.86.769

SERVIZI TECNICI

l Sportello Geovest:
 800.276.650
l SUE - Sportello Unico per
 l’edilizia, l’urbanistica, la mobilità:
 051.63.86.713/768
l SUAP
 Unione Reno Galliera:
 051.89.04.711/720
l Servizio Ambiente:
 051.63.86.764

SERVIZI ISTITUZIONALI

l Ufficio del Sindaco:
 051.63.86.702
l Segreteria Generale:
 051.63.86.861
l Presidenza del Consiglio Comunale:
 051.63.86.783
l Ufficio Stampa e Comunicazione:
 051.63.86.738

COVID19: PRIMA DI VENIRE TELEFONA!
Uffici Comunali: accesso su appuntamento
per contenere il pericolo di contagio

www.comune.castel-maggiore.bo.it comune di Castel Maggiore

Indirizzo PEC (Posta Elettronica Certificata): comune.castelmaggiore@pec.renogalliera.it




